

Riesgo de salida rápida de capitales en México

□ Las reformas estructurales sólo atraerán inversión de corto plazo

- Ya se acabó la luna de miel de partidos y gobierno: analistas
- Los principales peligros para la economía mexicana son externos: Coface

Ivette Saldaña

La expectativa de que se concreten las reformas estructurales en México atrae capital de corto plazo, con el riesgo de que en algún momento se genere una salida rápida de éstos, coincidieron la economista en jefe de American Chamber of Mexico (AmCham), Deborah Riner; el presidente & CEO de Coface América Latina, Bart A. Pattyn, y el director general de Standar & Poors México, Víctor Manuel Herrera.



Deborah Riner.

Consideraron que el impacto de las reformas fiscal, laboral y educativa se reflejará en la economía del país en el mediano plazo, es decir en cinco o seis años, o hasta 15 años en el caso de la educación.

No obstante, apuntó, con los cambios en el sector energético se generaría un crecimiento de 5 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) al año siguiente de su aprobación, y la reforma en telecomunicaciones también podría tener efectos en el corto plazo, es decir uno o dos años, porque llegarían inversiones inmediatas.

Ahora bien, aclaró, la posibilidad de que se concreten todas las modificaciones corre sus riesgos, porque la luna de miel de los partidos con la nueva administración dura poco, aproximadamente 18 meses.

Ya se vio, "con mucha desilusión", el hecho de que algunos de los institutos políticos que firmaron el Pacto por México decidieron no asistir al anuncio de la iniciativa de reforma financiera, acto que hasta se canceló.

Eso indica que ya se acabó la luna de miel o, como dijo el director de riesgo de Coface, Pablo Siade, que la fase de enamoramiento entró en un respiro, y se espera que al menos se mantengan los protocolos para sacar adelante la reforma política, comentó Riner.

Salga o no la reforma financiera, Standar & Poors mantendrá la calificación del grado de inversión para México, de BBB+, y de haber cambios estructurales en la economía mexicana tomará de dos a tres años que mejoremos el grado, dijo Herrera.

La aprobación de las estructuras y las leyes en el país inevitablemente tienen que ver con cuestiones políticas, son una batalla continua, anotó Riner.

En la Cuarta Conferencia Riesgo País de la firma francesa aseguradora de cré-



Bart A. Pattyn. (Fotos: Arturo Monroy)

dito empresarial Coface, su gerente de riesgos, Pablo Siade Nahúm, Pattyn, Riner y Herrera coincidieron en que los principales riesgos para la economía mexicana son externos, en especial el comportamiento de Estados Unidos y sus problemas fiscales.

Aun así, para 2013 se espera que nuestra economía crezca 3.5 por ciento, coincidieron los especialistas de Coface y de la AmCham, mientras que para 2014 sería de 4 por ciento, estimó Riner.

Amenazas

Hasta ahora no se ven presiones en la economía por el tipo de cambio peso-dólar, aunque advirtieron que de registrarse una salida de capitales *golondrinos* habría volatilidad de nuestra moneda frente a la divisa verde, lo que llegaría a afectar el comercio exterior.

Sólo en 2012 llegaron a México 57 mil millones de dólares de capital de corto plazo buscando grandes rendimientos, una cifra récord, porque casi duplicó lo visto en 2011, explicó Riner.

Pero una salida de capitales que moviera el tipo de cambio únicamente preocuparía si el dólar se llegara a cotizar en 11 pesos por unidad, apuntó Herrera, algo que se ve lejano para la AmCham, al estimar que a finales de 2013 el dólar se ubicaría en 12.25 pesos por dólar.

Aunque existe el riesgo de una salida de capitales, no es posible que en este momento se registre algo así, aseguró Pattyn.

En general en América Latina y en México hay tranquilidad en el ámbito macroeconómico y financiero, además de que no existen tantos problemas como en Europa, donde siguen en recesión. ☒